

XII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXVII Jornadas de Investigación. XVI Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. II Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. II Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2020.

Sexualidad y género en la infancia. Una problemática contemporánea.

Raznoszczyk De Schejtman, Clara, Vardy, Inés, Woloski, Elena Graciela y Casabianca, Sandra.

Cita:

Raznoszczyk De Schejtman, Clara, Vardy, Inés, Woloski, Elena Graciela y Casabianca, Sandra (2020). *Sexualidad y género en la infancia. Una problemática contemporánea. XII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXVII Jornadas de Investigación. XVI Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. II Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. II Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-007/197>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/etdS/XQz>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

SEXUALIDAD Y GÉNERO EN LA INFANCIA. UNA PROBLEMÁTICA CONTEMPORÁNEA

Raznoszczyk De Schejtman, Clara; Vardy, Inés; Woloski, Elena Graciela; Casabianca, Sandra
Universidad de Buenos Aires. Facultad de Psicología. Buenos Aires, Argentina.

RESUMEN

En este trabajo se presentan reflexiones acerca de la necesidad de revisar conceptos centrales del psicoanálisis contemporáneo, respecto de la sexualidad, la identidad y subjetividad, la identidad sexual e identidad de género y los objetos de satisfacción sexual. Se revisarán los cambios en el contexto socio histórico a partir del cual se legisló la ley de identidad de género que reconoce la “vivencia personal del cuerpo”, aquello que cada sujeto “siente” de sí mismo, validando la “autopercepción” como parámetro para la construcción de la identidad de género y el nombre propio. Diferenciaremos entre producción de subjetividad y producción psíquica. También se presentarán debates respecto a la temática de género de autores del campo de las ciencias sociales como Butler y Preciado y se revisarán aportes de Silvia Bleichmar y Leticia Glocer Fiorini desde la perspectiva de un psicoanálisis en los cuales se discute la nociones clásicas de sexualidad infantil, identidad de género, sexuación, identidades nómades, entre otros, discutiendo sus premisas básicas para reposicionarse de manera más sensible frente a las nuevas presentaciones de la sexualidad contemporánea y los nuevos cambios socioculturales.

Palabras clave

Sexualidad - Género - Identidad - Subjetividad - Constitución psíquica

ABSTRACT

SEXUALITY AND GENDER IN CHILDHOOD.
A CONTEMPORARY PROBLEM

This paper presents a review of central concepts in contemporary psychoanalysis, regarding sexuality, identity, sexual identity and gender identity and sexual object satisfaction. The changes in the socio-historical context will be presented and its relation to the gender identity legislation that recognizes the importance of the “personal experience of the body” and how each subject “feels” about himself, validating the “self-perception” as a parameter to get a new identity card. We will differentiate between production of subjectivity and psychic production. Contributions on gender positions that come from the social sciences field by Butler and Preciado will be presented. From the psychoanalytic perspective, new approaches formulated by Silvia Bleichmar and Leticia Glocer Fiorini will be developed on the concepts of child sexuality, gender identity, sexuaction, nomadic identities,

among others. A discussion about changes in psychoanalytic basic premises is needed in order to propose more sensitive clinical approaches to face the new presentations of contemporary sexuality and the new sociocultural changes.

Keywords

Sexuality - Gender - Identity - Subjectivity - Psychic constitution

Introducción

La sexualidad ha sido un tema fuertemente interpelado por las profundas modificaciones ocurridas en el seno de la subjetividad de nuestra época. Muchos cambios se han producido a partir del revolucionario descubrimiento freudiano de la sexualidad infantil y sus consecuencias en una concepción compleja del psiquismo que despegó a la biología del ejercicio de la sexualidad.

La vastedad del tema y su complejidad nos permitirá presentar sólo algunas herramientas para pensar, tanto desde la clínica como desde la educación temprana, los acompañamientos, en la infancia, a la construcción del sujeto sexuado. Trabajaremos a partir de reflexiones producidas por el equipo de investigación UBACyT dirigido por la Prof. Clara Raznoszczyk Schejtman del que formamos parte, desde el cual planteamos tres dimensiones entramadas en el estudio de la estructuración el desarrollo de un del sujeto: lo intrasubjetivo, lo intersubjetivo y lo transubjetivo.

Contexto socio-histórico

El siglo XX produjo un cuestionamiento del dogma patriarcal, la desacralización de instituciones nucleares como el matrimonio, la liberación de costumbres y sexualidades, la revolución feminista, la anticoncepción y las nuevas técnicas de reproducción asistida, la reivindicación de las minorías sexuales, todas ellas son muestras de la remodelación del conjunto social y del surgimiento de una nueva subjetividad de época.

En la actualidad los “estudios de género” constituyen una disciplina en sí misma cuyos referentes pertenecen a distintos campos disciplinares.

En el campo jurídico, en nuestro país, la sanción de la Ley N° 26.743, llamada de “Identidad de Género” y promulgada en 2012, pone en evidencia un cambio fundamental en lo que concierne a la construcción social de la identidad sexual ya que avanza al reconocer la “vivencia personal del cuerpo”, aquello que cada sujeto “siente” de sí mismo, validando la “autopercepción” como parámetro para la construcción de la identidad de género.

Identidad sexual e identidad de género

El psicoanálisis contemporáneo, en diálogo con otras disciplinas, despliega conceptualizaciones que ponen a trabajar temas centrales respecto de la sexualidad: la **identidad y subjetividad**, la **constitución psíquica**, la **identidad sexual e identidad de género** y los **objetos de satisfacción sexual**. Estas ideas están inscriptas dentro del paradigma de la complejidad, respetando la heterogeneidad de los distintos campos de saber y sin sellar conclusiones de forma prematura.

En este sentido, Bleichmar, S. (2005) sugiere diferenciar entre producción de subjetividad y constitución psíquica. La producción de subjetividad, concebida en sus formas históricas, regula los destinos del deseo en virtud de articular, del lado del yo, los enunciados que posibilitan aquello que la sociedad considera “sintónico consigo mismo”. Mientras que el concepto de constitución psíquica, propio del psicoanálisis, se rige por reglas de funcionamiento psíquico que son invariantes. Producción de subjetividad y constitución psíquica están indisolublemente intrincadas.

Bleichmar plantea un cambio desde la perspectiva de una identidad consolidada e inmutable hacia una experiencia subjetiva que conlleva un proceso de armado identitario profundamente dinámico. Se puede pensar como un texto, una narración, que se va reescribiendo en el transcurrir histórico, enfatizando el carácter abierto, plural y fluido que tiene en nuestros días.

Respecto al tema de la **identidad sexual** y de la **identidad de género**, también nos vemos interpelados respecto a su devenir en el proceso de subjetivación del niño y de los cambios en el sistema de certezas y de ordenamiento del mundo para niñas y varones.

El surgimiento de nuevas presentaciones de la sexualidad dan cuenta de la fluidificación de la identidad, propia del discurso contemporáneo, puesta en evidencia en fenómenos de androginia, transexualidades, migraciones sexuales o identidades nómades, pluralidad de identificaciones. Glocer Fiorini, (2015) se refiere a sexualidades nómades como metáfora de los desplazamientos, migraciones, flujos y movimientos de los itinerarios del deseo, más allá de la norma heterosexual pre-fijada.

Nos proponemos interrogar:

- ¿Existe predisposición biológica en la construcción de la identidad de género?
- ¿Qué elementos en la construcción de la identidad de género en la niñez son atribuciones del otro (familiar, social y cultural)?
- ¿Cómo se relaciona y se diferencia la identidad de género de la noción de identidad sexual y cómo se vinculan estas nociones con la constitución y la posición sexuada?
- ¿Qué sucede en los primeros momentos del desarrollo y qué queda abierto a la resignificación en momentos posteriores?

Los debates actuales critican la concepción freudiana por considerarla biológica y patriarcal. Sin embargo, creemos que una

lectura minuciosa y en perspectiva de época, permite diferenciar algunos núcleos conceptuales, ya obsoletos, de otros que trascienden las transformaciones idiosincráticas de cada sociedad y tiempo, presentes en la revolucionaria obra freudiana revisada por autores posfreudianos que presentamos más adelante. Respecto de la sexualidad infantil, Silvia Bleichmar (2006), sostiene que no se trata de dos fases de constitución de la sexualidad humana sino de dos sexualidades diferentes. Una de ellas, la originaria, proveniente del otro humano libidinizador, es producto de los primeros cuidados que implanta el adulto, productor de excitaciones en un niño y encuentra vías de ligazón y descarga bajo formas parciales. Esta sexualidad originaria de carácter pre-masculino o pre-femenino es el descubrimiento capital del psicoanálisis.

La segunda sexualidad, de primacía genital, se da en la pubertad. Enfatizamos, una vez más, que los procesos de sexuación en la infancia se dan progresivamente y su carácter inconcluso requiere de una segunda vuelta en el entretiem po puberal adolescente, momento en que se reordena la subjetividad. (Grassi, A., 2010).

El acceso a una posición sexuada es un complejo derrotero que arranca desde el mismo nacimiento y, podríamos decir, aún antes de la concepción, anclado en las representaciones de cada uno de los padres respecto de su proge n ie.

Esta idea de un psiquismo en proceso y abierto a permanentes transformaciones podría pensarse en consonancia con los aportes provenientes de la perspectiva de género y de los Estudios Queer. Si bien, explícitamente, estos desarrollos se diferencian del psicoanálisis como eje conceptual, nos proponemos dialogar con ellos y constatar de qué manera, aún las tensiones interdisciplinarias pueden iluminar y complejizar nuestras elaboraciones. Desde las teorías de género, J. Butler (1990) afirma que el género es una actividad incesante y “performada” más allá de la propia voluntad. El género propio no se construye en soledad, sino que siempre se está haciendo con o para otro. Llegamos a un mundo ya “generizado” y, a partir de ahí, iremos configurando las identificaciones que organizarán nuestra subjetividad. Preciado, P. (2000) acuñó el concepto de “contrasexualidad” que conlleva, en primer lugar, un análisis crítico de la diferencia de género y de sexo, producto del contrato social heterocentrado, cuyas performatividades normativas han sido inscriptas en los cuerpos como verdades biológicas. En segundo lugar, la contrasexualidad apunta a sustituir ese contrato sexual que denominamos Naturaleza, por un contrato por el cual los cuerpos se reconocen a sí mismos y a los otros no como hombres o mujeres sino como cuerpos hablantes.

Proponemos que el desafío actual en psicoanálisis es repensar los ejes teóricos de la constitución del sujeto sexuado desde una perspectiva no esencialista, teniendo en cuenta esa arista de conflictividad estructural que conlleva la sexualidad humana, a saber, su condición refractaria a una significación que la abarca en su totalidad (La Tessa, M., Peidro, S., 2015).

Bleichmar, S. (2006), parafraseando a Lacan, ha denominado **sexuación** a la atribución masculino-femenino clásicamente vinculada a la diferencia sexual anatómica y al género que implica el modo histórico-social de atribución de rasgos sostenidos en la cultura respecto de esa diferencia.

La **identidad sexual** es el producto de una síntesis del conjunto de identificaciones, en clave de registro narcisista y se refiere a lo que el sujeto "siente que es", mientras que la elección de objeto se ubicaría en la coordenada del registro objetual y de las determinaciones del deseo inconsciente.

El interjuego entre identificación y elección de objeto es constante, complejo y cambiante. Cuando hablamos de identidad sexual no se trata de algo dado antes o después del nacimiento, sino que implica un proceso de construcción de tal complejidad que llevará al sujeto a tomar una posición ante la elección de objeto.

Considera que la sexuación es un derrotero complejo, un producto mestizo entre lo endógeno y la realidad exterior. La presencia sexualizante parental nos permite pensar acerca de un complejo entramado recíproco, aunque no simétrico, entre padres e hijos. A su vez, este armado es hoy interpelado por una diversidad de nuevas presentaciones de la sexualidad que recorren la red de lazos sociales contemporáneos y que problematizan las categorías clásicas de femenino-masculino.

Un tema a problematizar es cuál es el interjuego entre la enunciación de género masculino o femenino y la identidad nuclear del yo, considerar cómo se ligan estos movimientos con la relación del niño frente al descubrimiento de la diferencia anatómica y si esa identidad nuclear del yo está ligada a una enunciación del género coincidente con el sexo biológico (Schejtman, C. y May, N., 2012).

Bleichmar propone que la identidad, en términos generales, se posiciona del lado del yo, es del orden de la defensa y no se localiza en el inconsciente, aunque está atravesada por conflictos inconscientes acerca de la misma.

Leticia Glocer Fiorini (2001), destaca la propuesta freudiana en "Un caso de homosexualidad femenina" (Freud, 1920) donde considera varios elementos que interjuegan en la constitución de un sujeto sexuado: los caracteres sexuales somáticos, el carácter sexual psíquico (actitud masculina o femenina) y el tipo de elección de objeto, homo o heterosexual.

Las relaciones entre los ideales identificatorios y el campo deseante, entre el cuerpo erógeno y el cuerpo anatómico, marcan entrecruzamientos y combinatorias que refieren a lo singular e intransferible de la producción de subjetividad, enmarcada en el campo intersubjetivo. Propone pensar al cuerpo siempre en su cualidad erógena, construido desde los primeros contactos con el objeto primario.

Glocer Fiorini (2012) también sostiene que hay normas que se inscriben en el psiquismo más allá de las elecciones y orientación sexual de los padres, tratándose de una operatoria tran-

sindividual. Plantea pensar la diferencia, o mejor aún, las diferencias, en una forma transedípica. Cita a Deleuze y Guattari (1972), quienes consideran un complejo transfamiliar que no se reduce a los tres términos de la familia nuclear. Con esto se amplía el concepto y las significaciones del Complejo de Edipo y se proporcionan elementos para pensar en las innumerables variantes del recorrido del deseo y de las identificaciones imaginarias y simbólicas en cada sujeto.

La lucha por los derechos civiles viene otorgando voz, reconocimiento y, por ende, una mejor existencia a todo un abanico de seres que no se ciñe a la pauta heteronormativa. Sin duda, esto comporta, tomando una expresión freudiana, un "progreso en la espiritualidad" de la especie.

Dar tiempo a los movimientos cambiantes en la constitución psíquica y no coagular con definiciones identitarias precipitadas, es un delicado camino en el armado psíquico en ciernes. El debate, en la actualidad, entre el Psicoanálisis y Género en nuestro país se centra en torno a la construcción de las herramientas teórico-clínicas que necesitamos en el presente para que esos sujetos, construidos históricamente, puedan constituirse en agentes de su propia vida, sujetos interdependientes, cuyas contradicciones puedan ponerse en escena sin asimilar o rechazar la diferencia del otro, ambos modos de destruirla.

BIBLIOGRAFÍA

- Bleichmar, S. (2004). "La atribución de identidad sexual y sus complejidades". Actualidad Psicológica, Buenos Aires.
- Bleichmar, S. (2006). "Paradojas de la sexualidad masculina". Paidós. Buenos Aires.
- Bleichmar, S. (2014). "Las teorías sexuales en psicoanálisis". Buenos Aires.
- Butler, J. (2006). "Deshacer el género". Paidós. Buenos Aires.
- Eidelsztein, A. (2019). "Contribución a un posible debate con Paul B. Preciado y Jean Claude Maleval". Publicado en Facebook.
- Freud, S. (1905) "Tres ensayos de teoría sexual", en Obras Completas, Buenos Aires, Amorrortu editores, Vol. VII, 1996.
- Glocer Fiorini, L. (2010). "Sexualidades nómades y transgénero: un desafío a la polaridad masculino-femenino", en "Diversidad Sexual", Buenos Aires, Lugar Editorial, 2010.
- Jimenez, P. G. (2005) "Teoría ética en Levinas. Cuaderno de Materiales. Filosofía y Ciencias Humanas". (ISSN: 11387734) <http://www.filosofia.net/materiales/num/num22/levinas.htm>
- Laplanche, J. (1997) "La Sexualidad Humana: Lo Enigmático". Zona Erógena. Nº 35. 1997.
- LaTessa, M. y Peidro, S. (2017). "El género: ¿es innato?" <http://intersecciones.psi.uba.ar> 2017-5-16.
- Mead, M. (1966). "L'un et l'autre sexe". Denoel-Gonthier. Paris.
- Naiman, F., Bozzalla, L., Lápidus, A., Silver, R. (2009). "La construcción de la identidad sexual. Algunas articulaciones entre las nociones de sexualidad y género desde una perspectiva psicoanalítica". (2009). Bs.As. Actualidad Psicológica. Año XXXIV N°378 "¿Nuevas Sexualidades?"



- Schejtman, C., May, N. (2014) "Debates acerca de la constitución de la sexualidad y la identidad de género en la infancia", en Revista Universitaria de Psicoanálisis.
- Laplanche, J. (1980). "Castración y simbolizaciones". Amorrortu editores.
- Tajer, D. (1995). "Comentarios en la introducción al Panel de Inauguración del Foro de Psicoanálisis y Género". Asociación de Psicólogos de Buenos Aires.
- Woloski, G. (2012). "Pascual ve muchas películas. Un niño criado en una familia homoparental", en Revista de la SAP, N° 15/16.2011/2012. BuenosAires.
- Woloski, G. (2020). "Nuevas configuraciones familiares. Herramientas teórico-clínicas". Cuadernos Tópica 17. Susana Lado compiladora. R. Vergara ediciones.